

LH

EL

**NOTAS PARA EL PRESIDENTE RICARDO LAGOS, EN LA
INAUGURACIÓN DE LA ESCUELA NACIONAL DE DIRIGENTES
TERRITORIALES “EDUARDO FREI MONTALVA”
JDC-FUNDACIÓN EDUARDO FREI**

Santiago, 18 de enero de 2002

Amigos y amigas, jóvenes de alma y jóvenes también del cuerpo:

Me alegro por estar en esta Fundación, que prolonga el pensamiento y la obra de un gran presidente de Chile.

Es la misma fundación donde, en otras épocas, decenas de jóvenes participaron en escuelas como ésta; al igual que en el Icheh, Cieplan, CPU y otros lugares.

Ahí se formaban los jóvenes en tiempos duros, buscando un enfoque alternativo al gris que les ofrecía el autoritarismo.

Hoy, ustedes siguen ese camino, de formación y preparación para un futuro que tiene como horizonte el Chile del Bicentenario.

El presente y el futuro requieren imaginación y trabajo

Déjenme decirles que este va a ser un camino duro.

El desarrollo será tan difícil de lograr como lo fue esta democracia imperfecta que aún tenemos.

Sólo que las dificultades son distintas. Nuestro principal adversario son nuestras propias debilidades. Y podemos ser débiles por falta de imaginación, por falta de trabajo, o de ambas cosas.

Esta vez no enfrentamos la cárcel, el exilio, o cosas aún peores. Es la mediocridad la que enfrentamos, y lo hacemos cuando nos miramos al espejo un día en el que no dimos ese paso, en que aceptamos ese compromiso.

Los rostros de la mediocridad

Esa mediocridad tiene varios rostros:

- tiene cara de división, en nombre de falsas disyuntivas,
- tiene cara de autosatisfacción, como si haber llegado hasta aquí fuera suficiente
- tiene cara de incertidumbre, como si hubiéramos pensado alguna vez que las opciones reales iban a ser fáciles

En cambio, en la prensa de derecha leo con frecuencia otro diagnóstico: la Concertación tendría dos almas.

Unos documentos escritos por un puñado de personas a fines del siglo pasado (en 1997) -casi en otro mundo en lo internacional- habrían definido, para la derecha, a quienes hay que liquidar primero.

Estos textos, que ya nadie cita, valdrían más que los millones de votos que hemos sacado desde entonces.

Yo no puedo estar más en desacuerdo con este análisis de la derecha.

La Concertación aspira a representar un alma, el alma de Chile, de la que habló en Cardenal Silva ante la Junta triunfante.



Tiene capacidad de interpretar lo nacional, porque sus raíces se hunden en la historia de Chile.

Porque sufrimos, porque aprendimos en lo que nos equivocamos.

Porque fuimos capaces de superar nuestros nacionalismos de partido.

Y porque si fracasamos, las víctimas serían las de siempre; los pobres y los humillados de la tierra.

Sin unidad de la Concertación, no hay alternativa para que se exprese el alma de Chile, la misma a la que aludía el Presidente Frei Montalva en su discurso de la patria Joven.

Pero, claro, nadie lo asegura. Nadie, salvo nosotros mismos.

Tenemos, entonces, un camino duro. Tenemos dificultades en nuestra manera de trabajar. Tenemos, en definitiva, un futuro incierto.

Y frente a todo eso ¿con qué contamos? ¿cuál es nuestra fuerza?

→ Bienes Públicos
Las 2 visiones de Chile
Mercado
Cinco años

1) La DC, proyecto nacional, popular y cristiano

Quiero decirles que parte importante de lo que tenemos es la Democracia Cristiana.

- La DC chilena es el proyecto popular cristiano más exitoso de América Latina.
- Ella ha representado por años la conjunción de los valores cristianos y la vocación progresista de nuestra sociedad.
- La DC exhibe ha sido consecuente frente al país, enarbolando las banderas de la justicia social y del compromiso político de los cristianos. Eso fue lo que premiamos al distinguir a don Renán Fuentealba, antes de ayer en La Serena.

- La DC ha mostrado un sentido de la política que le habla a la gente. Una actividad política inmersa en la vida diaria de las personas, compartiendo la rebeldía ante la injusticia y el sentido de esperanza, construida entre muchos. Ese fue el sentido que cultivaron los forjadores de la Patria Joven.

2) La Concertación

Y todo lo que es la Democracia Cristiana se potencia en la Concertación.

Porque la fidelidad a su esperanza pasa por una alianza que permita que se exprese el alma del país.

En ella, los demócratacristianos, con su historia, sus principios y valores políticos, han forjado una amistad cívica indisoluble con los demás partidos y sectores de la Concertación. Hemos compartido el camino y el destino desde hace casi 20 años.

En la Parroquia Universitaria, en los diarios y revistas, en la Asamblea de la Civilidad, las federaciones de estudiantes, el Acuerdo Nacional y la Concertación por el No, jóvenes demócrata cristianos como ustedes, forjaban mano a mano con otros muchos, los espacios de la libertad.

Poseemos la capacidad articuladora y la estatura moral para evitar el populismo y la demagogia. Por eso es que vamos a despertarnos de la inercia del poder.

En la Concertación y antes en el Acuerdo Nacional, la DC ha demostrado su vocación nacional: lo importante es el proyecto de país al cual sirve la actividad política y no al revés.

3) Proyecto nacional

Porque lo más importante es que la Democracia Cristiana y la Concertación tienen principios, tienen convicciones.

En un mundo en que algunos se refugian en un pasado que no existe, y otros en un relativismo ciego e ignorante, sabemos que Chile necesita más desarrollo, más solidaridad y más participación.

Tomic, un grande entre los nuestros, dijo ***somos el escudo y la espada de los pobres.***

Y esos son los valores permanentes del ideario socialcristiano. Allí se encuentra con el humanismo laico y el socialismo democrático.

4) Los Jóvenes en la Concertación

Y también compartimos que los principios sociales que de verdad valen, deben encarnarse.

No por otra cosa la DC, en un tiempo ya lejano, se separó de los conservadores.

¡Qué ironía que los conservadores de hoy quieran que los demócrata cristianos lleven agua a su molino! Como si hubieran mejorado, en vez de empeorar; como si no hubieran adherido al autoritarismo que tanto dañó el alma de Chile.

Y para que los principios cambien la realidad, ustedes, los jóvenes, son fundamentales.



De ustedes jóvenes amigos, esperamos que sean los primeros

- en cuestionar fraternalmente nuestras ideas y actos.
- en sorprendernos frente a la inercia y el conformismo.
- en discutir los cambios, como aporte leal y como verdadero enriquecimiento de nuestro proyecto de sociedad.

Esperamos que ustedes sean los primeros en promover el pluralismo, sin renunciar a defender las opciones personales y de grupo.

Que sean los primeros en tender fuertes lazos con los grupos y personas organizadas que, desde la sociedad civil, esperan una oportunidad para aportar al servicio de Chile. Muchos de ustedes han podido hacerlo y quizás esa es la causa de sus triunfos.

Amigos y amigas:

Les agradezco por haberme invitado a compartir con ustedes el inicio de esta escuela de formación.

Pero sobre todo, les agradezco la generosidad que implica prepararse para servir mejor al país.

Si, como decía Juan Pablo Terra, tienen la generosidad ***del militante que roba tiempo a su descanso y dinero a su pobreza***, Chile entero se los agradecerá.



Muchas gracias